

## Introducción biobibliográfica

La figura del P. Joaquín Salaverri no necesita presentación. Sus cuarenta y tres años de docencia teológica en las Universidades Gregoriana de Roma y Comillense de Comillas y Madrid, sus millares de discípulos procedentes de toda Europa y demás continentes, especialmente americano, durante su estancia en Roma y de todas las diócesis españolas e hispanoamericanas en sus cursos de Comillas, sus intervenciones en numerosos Congresos y Semanas nacionales e internacionales de teología, filosofía e historia, sus 42.000 ejemplares del tratado *De Ecclesia* con más de 540 páginas, usado como texto durante ocho años en casi todos los Seminarios y facultades teológicas de España y bastantes del extranjero, su fecunda producción científica a lo largo de más de cuarenta años en publicaciones nacionales y europeas, su dirección de cincuenta y dos tesis defendidas con gran éxito en diversos centros docentes pontificios y, finalmente, su eficaz intervención como teólogo consultor en los trabajos del concilio Vaticano II, han hecho su nombre familiar a todos los investigadores y especialistas del saber eclesiológico y patristico.

Nació el P. Joaquín Salaverri en Mondoñedo el 16 de febrero de 1892 y hechos sus primeros estudios literarios y filosóficos en el Seminario de su ciudad natal, ingresó el 29 de septiembre de 1910 en el Noviciado que tenía en Loyola la Compañía de Jesús. Emitidos a los dos años sus primeros votos y ampliada su formación humanística y retórica durante tres años, parte allí mismo, parte en el Colegio de Burgos, pasó a la facultad eclesiástica de Oña (Burgos) en la que cursó las ciencias filosóficas de 1915 al 1918. Allí, superado un examen general de todas las disciplinas estudiadas, obtuvo el título de Doctor en Filosofía. Tras

una experiencia de cuatro años de magisterio en ciencias físicas y exactas, ejercido en el Colegio que la Compañía de Jesús tenía en La Habana y que le sirvió de entrenamiento para su posterior y preclara docencia teológica, volvió a Europa, donde a principios de octubre de 1922 comenzó sus estudios teológicos en la facultad de Valkenburg (Holanda) dirigida por los Padres Jesuitas alemanes exilados del histórico Monasterio de María Laach y allí mismo a los tres años recibió la ordenación sacerdotal y a los cuatro fue investido con el doctorado en Teología. Era el centro de estudios de Valkenburg un foco de irradiación estrictamente científica, de carácter renovador y orientación positiva de la teología. La mayor parte de sus profesores han ocupado rangos preeminentes en la estructuración teológica de las cuatro primeras décadas de este siglo. Así pudo el P. Salaverri recubrir la férrea contextura escolástica de Oña con las nuevas formas de investigación positiva y actualizadora de la Alemania contemporánea que daría en lo futuro a sus enseñanzas la nerviatura de una lógica sólida y clara como trasfondo de una exposición actualizante y dinámica conforme a los últimos adelantos de la investigación científica.

A principios del curso 1927-1928 se trasladó el P. Salaverri a la Universidad Gregoriana de Roma para llevar a cabo estudios de especialización en lo que había de constituir durante toda su vida el tema principal de su actividad científica: la Eclesiología. Dos años permaneció en aquella Universidad haciendo un acabado estudio sobre la Historia Eclesiástica de Eusebio de Cesarea, que le valió el título de Maestro Agregado a la Universidad Gregoriana. Un tal magnífico trabajo le adentró en el conocimiento de la sucesión apostólica y la tradición, elementos de incalculable valor para sus posteriores investigaciones. Finalmente, en 1929, comienza su larga e ininterrumpida carrera de profesor de Teología, en la que había de mantenerse durante cuarenta y tres años. Tres años explicó en la Facultad teológica de Comillas el tratado de la Iglesia, hasta que en 1932 fue llamado a la Universidad Gregoriana para ocupar allí las cátedras de Teología patristica e Historia de los dogmas, amén de otras actividades escolares como dirección de círculos y tesis doctorales y el Secretariado de la prestigiosa revista "Gregorianum", órgano de aquella Universidad.

En 1940 fue reclamado de nuevo por sus Superiores españoles para ser nombrado Rector Magnífico y Prefecto de estudios

en la Universidad de Comillas, al mismo tiempo que continuaba allí su profesorado. A partir de este momento y sobre todo terminada su misión rectoral, desarrolló su actividad científica con intenso dinamismo. Juntamente con el desempeño de los cargos de Prefecto General de estudios y Decano de la Facultad de teología, ocupó como profesor ordinario las cátedras de Teología Fundamental en el tratado *De Ecclesia*, de Historia de los dogmas, de Teología patristica y de Metodología de la investigación teológica, dirigiendo al mismo tiempo con éxito numerosas tesis doctorales. Su experiencia como Rector Prefecto de Estudios y Decano de teología de Comillas, movieron al P. General a nombrarle Visitador de las cuatro facultades de la Compañía de Jesús existentes en España a fin de proceder al exacto cumplimiento de la Constitución "Deus scientiarum Dominus".

Junto a estas actividades de orden académico, sus intervenciones en Congresos y Semanas teológicas fueron cada vez más frecuentes. Podemos recordar, a modo de ejemplo, sus participaciones en el III Congreso tomístico internacional de Roma, en la Pontificia Academia Mariana internacional (Roma, 1963), en la Conferencia internacional de universidades de Niza organizada por la UNESCO, en el Congreso internacional romano sobre la teología del Vaticano II, en el Congreso de Ciencias eclesológicas con ocasión del VII centenario de la Universidad de Salamanca, en las Conversaciones católicas internacionales de San Sebastián, en el XXXV Congreso Eucarístico internacional de Barcelona y sus colaboraciones como miembro de la Academia Pontificia de Teología de Roma, de la Sociedad internacional teológico-jurídica, Francisco Suárez de Coimbra, etc. Pero sobre todo, es menester resaltar su continuada y diuturna colaboración en las Semanas teológicas organizadas anualmente por el Instituto Francisco Suárez del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, de cuyas discusiones fue moderador por espacio de doce años. El P. Salaverri pertenecía ya como Vocal desde hacía años al Patronato Raimundo Lulio de dicho Consejo Superior de investigaciones científicas.

Su producción teológica a lo largo de sus cuarenta y tres años de profesorado ha sido en verdad ingente. Además de su participación en las grandes Enciclopedias alemanas como *Lexikon für Theologie und Kirche* y *Sacramentum Mundi*, sus artículos ilustraron las columnas de numerosas revistas españolas y extranjeras como "Gregorianum", "Divinitas", "Periodica de re cano-

nica et morali", "La Civiltà Cattolica", "Concilium", "Münchener theologischen Zeitschrift", "Universitas", "Speculum Iuris", "Bibliotheca Ephemeridum theologicarum Lovaniensium (t. XXVII), "Theology Digest", "Miscelánea", "Comillas", "Revista Española de Teología", "Revista Española de Derecho Canónico", "Anales de la Sociedad Española para el Progreso de las Ciencias", "Arbor", "Helmántica", "Incunabula", "Razón y Fe", "Manresa", "Misiones extranjeras", "Ecclesia", "Sal Terrae" y otras varias, pero especialmente en *Estudios Eclesiásticos*, en la que colaboró desde sus primeros años de profesorado y de la que fue director durante largo tiempo.

Ante labor tan fecunda no tiene nada de extraño que la Academia de Doctores de Madrid le eligiese para formar parte de sus miembros numerarios, en cuyo acto de posesión pronunció un discurso sobre la "Dualidad de la Misión Apostólica y su continuidad en la iglesia" y en una de cuyas sesiones, poco después, contestó asimismo con otra conferencia al ingresar en dicha Institución el Dr. Muñoz Iglesias, sobre la "Exégesis teológica de la Biblia". Última y más definitiva consagración de su intensa fecundidad teológica fue su nombramiento como Consultor de la Comisión Pontificia de Teología para la preparación del Concilio Ecuménico Vaticano II y más tarde teólogo perito del mismo Concilio desde 1962 al 1965, en cuyos trabajos, especialmente acerca de las Constituciones "Lumen Gentium" y "Dei Verbum" colaboró eficazmente.

Hemos recogido en el presente homenaje algunos de los trabajos ofrecidos por los admiradores del P. Salaverri, que fueron acompañados de cartas afectuosas para el venerable maestro, eximio teólogo y excelente colaborador, como decía, por ejemplo, el Prof. Joseph Ratzinger: "*Von gemeinsamer Arbeit beim Konzil habe ich eine sehr schöne Erinnerung an P. Salaverri und so möchte ich gern etwas zu dem geplanten Heft beitragen*", o como decía el P. E. Sauras O. P.: "*Colaborar en este caso es para mí un quehacer muy grato. Aprecio al P. Salaverri como un buen amigo, y le admiro como un excelente teólogo y ejemplar sacerdote. Con él he colaborado muchas veces y me siento honrado al poder colaborar con algo y en algo dedicado a él.*"

En este mismo sentido y con frases sumamente expresivas han declarado su adhesión al P. Salaverri otros muchos teólogos que se han encontrado imposibilitados de cooperar al homenaje por su estado eventual de salud, ocupaciones urgentes u otras cir-

cunstancias involuntarias. Sirvan de ejemplo, por recordar algunos, el P. Carlos Balic, O. F. M., Presidente de la Pontificia Academia Mariana internacional: *“Mi fa molto piacere apprendere che vorrebbero stampare un volume in onore del P. Salaverri che lo merita tanto... Le promessi che se fossi stato bene in salute avrei ben volentieri voluto collaborare per il volume in onore del caro P. Salaverri. Purtroppo non sono stato bene... Percio La prego di volermi gentilmente scusare se non ho potuto preparare l'articolo promesso.”* De modo parecido escribía el P. Henri de Lubac: *“Je suis hereux d'apprendre ce projet qu'a votre revue d'honorer le P. J. Salaverri. Il le merite bien pour sa longue et savante activité théologique. J'aurais bien aime y collaborer. Mais terrassé par une cure cardiaque je suis maintenant loin de tout livre, condamné pour quelque temps au repos absolu. Quand l'heure sera venue, je serais content que vous puissiez dire au P. Salaverri que seule la maladie m'empeché de contribuer a cet hommage.”* Monseñor G. Thils se lamentaba asimismo que sus ocupaciones le hubiesen impedido colaborar en el homenaje al P. Salaverri *“que j'ai toujours fort apprécié, que j'ai taquiné de temps en temps, et qui a été si précieux durant l'élaboration de Lumen Gentium par sa connaissance précise des documents de Vatican I. Voudriez m'excuser auprès du P. Salaverri, et lui dire a cette occasion mes sentiments de vénération et mon très cordial souvenir”*. En un sentido parecido se expresaba en una cariñosa carta desde Francfurt el P. A. Grillmeier, y desde la Universidad Gregoriana de Roma el P. Juan Alfaro, que manifestaba su deseo frustrado de colaboración *para mostrar la estima que todos tenemos de la obra científica y del magisterio teológico del P. Salaverri.*

Por diversas causas no han podido ser publicados otros trabajos ofrecidos por sus autores como muestras de admiración y respeto al P. Salaverri, entre los que se encuentran los PP. Luis Armendáriz (Universidad de Deusto), Olís Robleda (Universidad Gregoriana), Miguel Nicolau (Universidad de Salamanca), J. I. González Faus (Facultad teológica de San Cugat del Vallés), et-cétera. Terminaremos estas líneas con las frases de otros dos escritores bien conocidos, que expresaban su sentimiento directamente al P. Salaverri de no haber podido enviar un trabajo para este volumen; el del P. N. García Garcés que le decía *“...pero resolví adherirme sin falta al homenaje tan merecido. Esta es la razón de mi carta. Rendir a V. R. (dice al Padre directamente)*

*el testimonio de mi admiración y felicitarle en fecha tan memorable, a la vez que elevo al Señor mis oraciones para que por mucho tiempo siga irabajando con su pluma para la mayor Gloria de Dios y bien de la Santa Iglesia, bien necesitada hoy día de la claridad, de la solidez y rica documentación que han distinguido los libros de V. R. y que tanto se echan de menos en producciones modernas". Y finalmente cerramos esta corona de elogios con las palabras del Dr. Don Alfredo García Suárez, catedrático de la Universidad de Navarra, que escribía al P. Salaverri: "Quiero decirle ahora que siento de verdad no poder participar en un homenaje tan merecido como el que se proyecta; me hubiera gustado rendirle el testimonio sincero de mi admiración. Vd. ha sido —y sigue siendo— para los teólogos un ejemplo de laboriosidad lúcida y de servicio fiel a la Santa Iglesia, y para todo sacerdote un modelo de entrega humilde y leal. Mi felicitación más respetuosa y llena de cariño y la promesa de mis oraciones."*

Terminemos esta introducción con un índice de sus principales obras, trabajos y artículos.

- Semblanza de A. von Harnack.* "Sal Terrae", 19 (1930), 739-741.  
*Misión providencial de S. R. Belarmino.* "Sal Terrae", 20 (1931), 255-256.  
*La Cronología en la Hist. Eccl. de Eusebio.* "Estud. Eccl.", 11 (1932), 114-123.  
*Iglesia y Estado, sus relaciones.* "Sal Terrae", 21 (1932), 29-46.  
*La idea de Tradición en la Hist. Eccl. de Eusebio.* "Gregor.", 13 (1932), 211-240.  
*La Sucesión Apostólica en la Hist. Eccl. de Eusebio.* "Gregor.", 14 (1933), 219-247.  
*La Filosofía en la Escuela alexandrina.* "Gregor.", 15 (1934), 485-499.  
*Beda il Venerabile e la sua fede nel Primato.* "Civiltà Cat.", (1935, 3.º), 337-349.  
*El origen de la Revelación y sus garantes.* "Gregor.", 16 (1935), 349-373.  
*Pius XII P. M., Semblanza.* "Gregor.", 20 (1939), 1-6.  
*Pius XI P. M., Semblanza.* "Gregor.", 20 (1939), 7-18.  
*Pii XII Nuntius radiophonicus ad Hispanos (versio et notae).* "Period. de re canon. et morali.", 28 (1939), 260-269.  
*La Iglesia orientadora de la enseñanza.* "Razón y Fe", 121 (1940), 89-102.  
*Nebridio el amigo de S. Agustín.* "Miscel. Comillas", 1 (1942), 1-8.  
*Tradición, Magisterio y Teología. patristica.* "Rev. Esp. Teol.", 5 (1945), 107-119.  
*Problema básico: La Teología como ciencia.* "Sal Terrae", 33 (1945), 677-686.  
*Sentencia falsamente atribuida al Conc. de Efeso.* "Est. Eccl.", 19 (1945), 381-386.  
*Las fuentes de la Revelación en el Conc. de Trento.* "Sal Terrae", 34 (1946), 558-565.  
*La tradición valorada como fuente de la Revelación en el Conc. de Trento.* "Estud. Eccl.", 20 (1946), 33-61.  
*La VI.ª Semana Española de Teología.* "Sal Terrae", 34 (1946), 779-780.  
*La VII.ª Semana Teológica Española.* "Estud. Eccl.", 21 (1947), 555-557.

- El P. Suárez y la Música sagrada.* "Miscel. Comill." 9 (1948), 301-307.  
*Autoridad de Suárez en el Conc. Vaticano.* "Estud. Ecles.", 22 (1948), 205-226.  
*Situación jurídica de los acatólicos en España.* "Sal Terrae", 36 (1943), 69-73.  
*La VIII.ª Semana Teológica Española.* "Sal Terrae", 36 (1948), 685-688.  
*Homenaje a Suárez en la Universidad de Comillas.* "Estud. Ecles.", 22 (1948), 675-681.  
*El Centenario del nacimiento de Suárez.* "Sal Terrae", 37 (1949), 7-18.  
*La VII.ª Semana Española de Teología.* "Estud. Ecles.", 23 (1949), 132-136.  
*Censuras de las tesis en Teología.* "Estud. Ecles.", 23 (1949), 169-188.  
*Vitalidad de la Iglesia como educadora.* "Rev. Esp. Teol.", 9 (1949), 223-264.  
*La IX.ª Semana Teológica sobre la "Nueva Teología".* "Sal Terrae", 37 (1949), 665-668.  
*Discurso de clausura de la IXª Semana Teológica.* "Rev. Esp. Teol." 9 (1949), 687-694.  
*El mismo discurso sobre la "Nueva Teología".* "Estud. Bibl.", 8 (1949), 484-491.  
*La "Nueva Teología" en la Semana Teológica Esp.* "Estud. Ecles.", 24 (1950), 134-138.  
*El problema de la "Nueva Teología".* "Sal Terrae", 38 (1950), 143-151.  
*La novedad de la Teología.* "Arriba" (Extraordinario del Año Santo). 19 de febrero de 1950, 3.  
*Katholische Theologie und moderne Philosophie.* "Universitas", 5 (1950), 779-784.  
*De Ecclesia Christi: "Sacrae Theologiae Summa, I, B. A. C.* (1950), 495-926 pp.  
*La Ecclesiología de Suárez: "Actas del Centenario suareciano",* II (1950), 39-54.  
*Inmaculada y Asunta.* "Critiandad" (extraordinario asuncionista), 7 (1950), 560.  
*Discurso de clausura de la X.ª Semana Teológica.* "Rev. Esp. Teol.", 10 (1950), 639-642.  
*El mismo discurso de clausura,* publicado en "Estud. Bibl.", 9 (1950), 516-520.  
*La razón natural en el acto de fe según el Conc. Vaticano.* Acta III Congres. thomistici internationalis. "Doctor Commun.", 3 (1950), 244-247.  
*Asociación Internacional de Universidades.* "Sal Terrae", 39 (1951), 141-145.  
*Satisfacción a los Padres de Saulchoir.* "Estud. Ecles.", 25 (1951), 83-89.  
*La misma Satisfacción,* publicada en "Rev. Esp. Teol.", 11 (1951), 105-111.  
*La triple potestad de la Iglesia.* "Miscel. Comill.", 14 (1951), 1-84.  
*Conferencia internac. de Universidades en Niza.* "Razón y Fe", 143 (1951), 305-313.  
*En la clausura de la XIª Semana Teol. sobre la "Humani generis".* "Rev. Esp. Teol.", 11 (1951), 517-519.  
*El mismo discurso de clausura,* publicado en "Estud. Bibl.", 10 (1951), 437-439.  
*La XI.ª Semana Española de Teología.* "Estud. Ecles.", 26 (1952), 131-135.  
*Valor de las "Encíclicas" a la luz de la "Humani generis" de Pio XII.* "Miscelánea Comill.", 17 (1952), 135-172.  
*El mismo trabajo,* publicado en "Actas de la XIª Semana Teológica" (1952), 255-294.

- La Encíclica "Humani generis" en la XI.ª Semana de Teología.* "Sal Terrae", 40 (1952), 132-147.
- La XII.ª Semana Teológica Española y el Ecumenismo.* "Ecclesia", 12 (1952), 351.
- El Ecumenismo en la XII.ª Semana Española de Teología.* "Sal Terrae", 40 (1952), 771-775.
- En la clausura de la XII.ª Semana de Teología.* "Rev. Esp. Teol.", 12 (1952), 606-610.
- El mismo discurso de clausura,* publicado en "Estud. Bibl.", 11 (1952), 418-422.
- La Eucaristía, Sacramento de unión.* "Estud. Ecles.", 26 (1952), 453-465.
- De Ecclesia,* 2.ª edic. "Sacrae Theol. Summa", I, Madrid, B. A. C. (1952), 470 páginas.
- El Ecumenismo en la XII.ª Semana Teológica Española.* "Estud. Ecles.", 27 (1953), 129-31.
- Lo divino y lo humano en la Iglesia.* "Estud. Ecles.", 27 (1953), 167-201.
- El mismo trabajo,* publicado en "Actas de la XII.ª Semana Teol." (1953), 325-362.
- La Facultad teológica en las Universidades.* "Sal Terrae", 41 (1953), 231-236.
- Universidades Civiles del mundo en las que hay Facultad de Teología.* "Arbor", 24 (1953), 526-532.
- Resultados de la XII.ª Semana Teol. sobre el Ecumenismo.* "Actas de la Semana XII.ª de Teología" (1953), 15-20.
- Posibilidad de seres racionales extraterrenos ante el Dogma.* "Razón y Fe", 148 (1953), 23-43.
- El Cristianismo y la Humanidad,* "Ecclesia", 13 (1953), 718.
- La Educación humanística del joven.* "Helmántica", 4 (1953), 429-441.
- El Sacramento de la unidad en el Cuerpo Místico.* Actas del XXXV.º Congreso Eucarístico Internacional de Barcelona. "Estudios", 1 (1953), 232-240.
- El dogma de la Catolicidad y la Espiritualidad misionera* "Misiones Extranjeras", Burgos, 3, n. 12 (1953), 6-32.
- El mismo trabajo* publicado en "Espiritualidad Misionera" (1954), 46-72.
- La Teología del laicado en la XIII Semana Teológica,* "Estud. Ecles.", 28 (1954), 138-144.
- Cuádruple Semana de Estudios Eclesiásticos en el VIIº centenario de la Universidad de Salamanca,* "Incunable" n. 53 (junio 1954), 5-8.
- El Derecho en el Misterio de la Iglesia.* "Rev. Esp. de Teol.", 14 (1954), 207-273.
- La Obediencia al Magisterio de la Iglesia.* "Documentos (de las Conversaciones Cat. Inter. de San Sebastián)", 17-18 (1954), 100-110.
- La Obediencia debida al Magisterio Eclesial.* "Sal Terrae", 43 (1955), 26-30, 86-91.
- El mismo trabajo,* publicado en parte en "Ecclesia", 15 (1955), 8.
- Personal y obras de las Misiones.* "Sal Terrae", 43 (1955), 94-95.
- Escasez de Sacerdotes en América Latina.* "Razón y Fe", 151 (1955), 310-313.
- El mismo trabajo,* publicado en "Sal Terrae", 43 (1955), 149-152.
- Fundamentos teológicos del Derecho Público Eclesiástico en la XIV.ª Semana Española de Teología.* "Estud. Ecles.", 29 (1955), 55-64.
- El tratado De Ecclesia del P. Zapelena.* "Estud. Ecles.", 29 (1955), 217-231.
- Resumen de lo tratado en la XIV.ª Semana Teológica.* "Actas de la XIV.ª Semana de Teología Española" (1955), pág. XIX-XXVII.
- La potestad de Magisterio Eclesiástico y asentimiento que le es debido.* "Estud. Ecles.", 29 (1955), 155-195.

- Neutralidad, Coexistencia y Dogma.* "Documentos (de las Convers. Catól. Internac. de San Sebastián)", 20 (1955), 35-45.
- De Ecclesia*, 3.<sup>a</sup> edic. "Sacrae Theologiae Summa", I B. A. C. (1955), 500 págs.
- Un aspecto dogmático de la neutralidad política de la Iglesia.* "Razón y Fe", 153 (1956), 419-426.
- El Derecho en el Misterio de la Iglesia.* "Actas del Congreso de Ciencias Eclesiásticas en el VII.<sup>o</sup> Centenario de la Universidad de Salamanca": Sección III.<sup>a</sup> sobre el Derecho Canónico (1956), págs. 1-54.
- Congreso de los Católicos alemanes* (Katholikentag). "Razón y Fe", 154 (1956), 467-480.
- El misterio de la potestad eclesial y su diferencia de la potestad estatal.* (Resumen). "Specula Iuris", 5 (1956), 10-13.
- Lo Divino en lo humano de la potestad eclesial y acatamiento que le es debido.* (Resumen). "Specula Iuris", 5 (1956), 12-13.
- La doctrina de la Sucesión Apostólica en la XVI.<sup>a</sup> Semana Española de Teología.* "Estud. Ecles.", 31 (1957), 250-255.
- Motivación histórica y significación teológica del ignaciano "Sentir con la Iglesia".* "Estud. Ecles.", 31 (1957), 139-171.
- La Eucarstía en la vida de la Iglesia.* "Razón y Fe", 156 (1957), 9-22.
- El concepto de Sucesión Apostólica en el pensamiento católico y en las teorías del Protestantismo.* "Miscel Comill.", 27 (1957), 6-59.
- El mismo trabajo*, publicado en "Actas de la XVI.<sup>a</sup> Semana Teológica (1957), 121-178.
- La Eucarstía en Trento y en la "Humani Generis":* "Estudios del IV.<sup>o</sup> Congreso Eucarístico Nacional", Granada, II (1958), 293-307.
- Cristo Maestro.* "Estud. Ecles.", 32 (1958) 5-19.
- De Ecclesia*, 3.<sup>a</sup> edic. "Sacrae Theologiae Summa", I. B. A. C. (1955), 536 págs.
- Pío XII y la Teología.* "Sal Terrae", 46 (1958), 667- 672.
- El Concilio Ecuménico.* "Sal Terrae", 47 (1959), 193-212.
- El Magisterio del Papa y las Ciencias.* "Las Ciencias", 24 (1959), 887-904.
- Enseñanzas de Molina sobre cuándo se instituyó la Iglesia: Miscelánea Antonio Pérez Goyena.* "Estud. Ecles.", 35 (1960), 265-286.
- Valoración teológica de las Actas del Vaticano.* "Divinitas", 5 (1960).
- El Concepto de Iglesia del P. Luis de Molina.* "Rev. Esp. de Teol.", 20 (1960), 199-230.
- Katholizität der Kirche.* "Lexikon für Theologie und Kirche", 5 (1960).
- Algunos problemas de Metodología teológica.* "Estud. Ecles.", 36 (1961), 283-301.
- Presentación de la Eclesiología de M. Schmaus.* "Estud. Ecles.", 37 (1962), 237-245.
- Origen del problema de la evolución del dogma según C. Pozo.* "Estud. Ecles.", 37 (1962), 246-252.
- El misterio de la Unidad, Santidad y Catolicidad de la Iglesia.* "Divinitas" (Roma), 6 (1962), 33-97.
- Christus und das kirchliche Amt.* (München. theol Zeitsch", 13 (1962), 280-296.
- La Unidad, Santidad y Catolicidad en el plan de salvación.* "Mision. Extranj." (Burgos), 11 (1962), 23-55.
- De Ecclesia Christi*, 5.<sup>a</sup> edic. "Sacrae Theologiae Summa", I, B. A. C., t. 61, (1962), 540 páginas.
- Impresiones de la Primera Sesión del Vaticano II.* "Unión Fraternal", n.<sup>o</sup> 212 (1963), 16-25.
- Divinae Traditionis notio iuxta Tridentinum.* "Pontif. Acad. Marian. Intenrat." (Roma), (1963), 275-289.
- Methods in dogmatic Theology.* "Theology Digest", 11 (1963), 149-153.

- Sentido de la divina Tradición en el Concilio de Trento: En su IV.º Centenario.* "Estud. Ecles.", 39 (1964), 5-29.
- La Colegialidad Episcopal en una obra de colaboración.* "Rev. Esp. Theol.", 25 (1965), 153-163.
- Naturaleza de la Iglesia según la "Ecclesiam suam" de Pablo VI.* (Comentarios de varios autores a esa Encíclica). B. A. C., t. 251 (1956), 170-184.
- Indole y valoración del Conc. Vatic. II.* Introducción a la edición bilingüe del Concilio. Ed. "Sal Terrae" (1966), 11-35.
- Comentarios sobre la Constitución de la Iglesia del Vatic. II.* Introducción. B. A. C., t. 253 (1966), 113-138.
- Los Obispos sucesores de los Apóstoles: Exposición teológica.* En Comentarios sobre la Constit. de la Iglesia. B. A. C., t. 253 (1966), 379-403.
- La potestad de Magisterio.* En Comentarios sobre la Constit. de la Iglesia del Vatic. II. B. A. C., t. 253 (1966), 506-531.
- La Constitución de Ecclesia y su valoración en el Concilio Vaticano II.* "Estud. Ecles.", 41 (1966), 275-302.
- El Magisterio de la Iglesia según el Concilio Vaticano II.* "Rev. Esp. Teol.", 26 (1966), 151-174.
- Planteamiento, discusión y éxito de la Constitución Dogmática "Dei Verbum" sobre la divina Revelación.* "Estud. Ecles.", 41 (1966), 515-523.
- El Congreso Internacional Romano sobre la Teología del Vaticano II.* "Sal Terrae", 55 (1967), 133-140.
- La Unidad y Unicidad de la Iglesia, base dogmática del Ecumenismo según el Concilio Vaticano II.* "Estud. Ecles.", 42 (1967), 5-36.
- Misión de los Cristianos en la cooperación internacional, según la Constitución pastoral "Gaudium et Spes" del Concilio Vaticano II.* En XXVI Semana Española de Teología, Madrid (1967).
- Dualidad de la misión apostólica y su continuidad en la Iglesia.* Discurso de ingreso en la Academia de Doctores de Madrid (1967), 56 pp.
- Sucesores de los Apóstoles y singularidad de la misión de "Los Doce".* "Rev. Esp. Teol.", 27 (1967), 245-269.
- El misterio del Primado apostólico en los Conc. Vaticanos I y II.* "Misc. Comill", 50 (1968), 99-122.
- La Edición alemana de los documentos promulgados en el Conc. Vatic. II.* "Estud. Ecl.", 43 (1968), 433-438.
- Indoles singularis Collegii Duodecim et sensus successionis Episcoporum.* Congressus internat. de Theologia Vatic. II. Typis polyglotis vaticanis, (1968), 173-181.
- Exégesis teológica de la Biblia.* Discurso contestación al Dr. Muñoz Iglesias en su entrada a la Academia de Doctores de Madrid, sobre los Géneros literarios, (1969), 71-88.
- Aspecto teológico de la potestad judicial en la Iglesia.* "Rev. Esp. Der. Can.", 25 (1969), 75-92.
- Interpretación teológica de la Escritura.* En el XXV aniversario de la "Divino afflante". "Estud. Ecl.", 44 (1969), 5-14.
- Misión de los Cristianos en la promoción internacional de la unidad y la paz.* "Estud. Ecl.", 44 (1969), 205-222.
- La libertad de investigación teológica en sus contextos históricos.* "Misc. Comill.", 51 (1969), 241-258.
- El Magisterio de la Iglesia.* "Bolet. Asoc. Cat. Nac. de Prop.", 46 (1969-III) n.º 869, 10-12.
- El Vat. II continuación y complemento del Vat. I.* En el I Centenario del Vat. I. "Ecclesia" (6-XII-1969), 1676-79.
- Valor teológico del ignaciano "sentido verdadero que en la Iglesia debemos tener".* "Manresa", 41 (1969), 299-314.

- Primado y Colegialidad episcopal.* "Bolet. Asoc. Cat. Nac. de Propag.", 46 (1969-XI) n.º 876, 12-16.
- El Cristiano en la cooperación internacional según la Const. "Gaud. et Spes".* XXVI Sem. Esp. Teol. (1969), 574-88.
- Los Jesuitas en el Conc. Vat. I.* Con ocasión del I Centenario de ese Concilio. "Raz. Fe", 181 (1970), 399-410.
- El Primado misterio de unidad por la acción del Espíritu Santo: Mélang. Théol. Hommage à Mgr. G. Philips.* En Bibliot. Ephemer. Théol. Lovan., t. XXVII (1970), 91-115.
- Norma dogmática de interpretación bíblica establecida por el Conc. Vat. I.* "Estud. Ecl.", 45 (1970), 317-337.
- Valoración teológica del Primado Apostólico en el I Centenario de su definición.* "Rev. Esp. Teol.", 30 (1970), 369-389.
- La Colegialidad jerárquica en los Concilios Vaticanos I y II.* "Misc. Comill.", 54 (1970), 5-32.
- Sinceridad y verdad. A propósito de un libro de Hans Küng.* "Estud. Ecl.", 46 (1971), 259-266.

FRANCISCO DE BORJA VIZMANOS  
Secretario